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Présents : 

M. Lesigne, Vice-Président 
D. Alquier, C. Belzung, P. Boissé, N. Cayrol, S. Chevalier, A. Clément, S. Crogiez-Pétrequin, F. Degan, M. de Ferrière, 
Ph. Foucher, E. Fouquereau, B. Haug, F. Lecaille, C. Manson,H. Maurel-Indart, J.-P. Monge, K. Noui, L. Séabra,   
 
Invités : J-C. Billaut, I. Guillouet,  

 

Excusés : H. Baptiste, G. Barles, J. Bartzen-Sprauer, C. Beaumont, A. Bousquet,  T. Boulay,  E. Buffenoir, L. Cailly,  
M. Caravanier, M. Desmedt,  B. Foucher, D. Georgeault, S. Lepeltier, D. Maurel, J. Montharu, S. Mougin, Ph. Roingeard, 
S. Trapp, Ph. VendrixH. Watier, J.-L. Yengue 
 
 
 

 

 
 

Emmanuel Lesigne ouvre la séance à 14h10  

 

L’ordre du jour est le suivant : 

1. Informations générales 

2. Présentation du projet d’une nouvelle unité de recherche – Bruno Giraudeau 

3. Appel à projet « Petits Equipements » - annexe 1 

5. Appel à projets de recherche Initiative Académique 2015 

 

1.   Informations générales 

 

 Les futures écoles doctorales au sein de la ComUE 

Une réunion s’est tenue le 23 avril dernier pour présenter le bilan de 14 mois de discussions sur la 

construction des futures écoles doctorales au sein de la ComUE. Etaient réunis tous les acteurs de la ComUE 

avec les équipes présidentielles et les directeurs d’Ecoles Doctorales. Il a été acté de façon globale 

l’organisation des 8 futures écoles pour la rentrée 2016 et notamment leur périmètre. Il reste beaucoup de 

questions sur le fonctionnement. Les réponses devront être apportées dans l’année à venir. 

Le compte rendu de cette réunion a été adressé à tous les directeurs d’unités de recherche et a suscité en 

retour des réactions globalement positives. Il circulera à une plus grande échelle dans un second temps. 

Suite à ce point d’information, un échange a lieu et la commission recherche émet le souhait de jouer un 

rôle de consultation et de validation plus approfondi sur la question des futures écoles doctorales qui reste 

un point central de la politique de recherche d’un établissement. 

 Le projet ISITE 
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Suite à l’appel à projets, 13 dossiers d’ISITE ont été déposés. Le jury international a retenu seulement 3 

projets à savoir ceux des universités de Franche-Comté, Paris Est et Clermont.  

 

Notre projet porté par la ComUE – Université Confédérale Léonard-de-Vinci, a été analysé comme reposant 

sur des choix scientifiques ciblés et potentiellement fédérateurs. Les outils proposés pour dynamiser la 

recherche ont également été évalués positivement.  

En revanche, la gouvernance par les structures de la ComUE est apparue comme étant floue et peu 

réactive. De plus, la réflexion sur les formations n’a pas semblé suffisamment aboutie. Enfin, l’engagement 

trop formel des partenaires économiques ne permettait pas d’entrevoir une implication à la hauteur du 

projet. 

 

Il est possible de présenter un nouveau dossier qui tiendrait compte de ces remarques en janvier 2016. Il 

est trop tôt aujourd’hui pour savoir qu’elle va être le positionnement des établissements de la ComUE sur 

cette question. 

 

 La commission consultative des doctorants contractuels 

Suite à l’organisation infructueuse d’élections en décembre 2014, faute de candidat, le règlement a été 

modifié et prévoit dorénavant un tirage au sort si aucune liste n’était déposée. 

De nouvelles élections sont prévues le 18 juin prochain. 

Cette commission est constituée à parité égale de doctorants contractuels élus et de membres de la 

commission recherche. Ces derniers seront désignés lors de la prochaine séance à savoir le 30 juin. 

 

 CEPR 

Il s’agit du Contrat de Plan Etat Région qui prévoit, entre autres,  le financement d’équipements dans le 

cadre de projets de recherche sur les 6 ans à venir. 

L’université de Tours est concernée par 5 projets dont 3 plus particulièrement en gestion directe. Deux 

équipements s’inscrivent dans le projet BIOMEDICAMENTS à savoir l’acquisition d’un microscope confocal 

pour le PPF-ASB et une centrale de traitement de l’air pour l’animalerie en médecine. Le troisième 

équipement concerne le projet BioPaTIC avec l’achat d’une caméra à 360°, de logiciels et autres 

équipements pour réaliser de la 3D. 

 

Une réunion de coordination entre acteurs de la recherche publique en Région est programmée le vendredi 

29 mai. La Région devrait prendre des décisions sur les projets financés au début du mois de juillet. 

 

 CEA 

Philippe Foucher fait un point sur la situation du site du CEA Le Ripault basé au sud de Tours dont la 

fermeture programmée a été récemment annoncée.  

Jusqu’à mi 2018, l’activité du CEA le Ripault ne change pas et reste donc en l’état. Ensuite, les 

départements techniques « matériaux » et « explosifs » seront implantés à l’identique sur le site du CEA 

basé en Aquitaine. 

Le message de la direction générale est que le CEA travaille avec une cinquantaine de laboratoires qui ne 

sont pas situés à proximité d’un site du CEA et qu’il sera possible de continuer à travailler ensemble.  

Des négociations sont en cours sur des mesures de compensations et sur ce qui pourrait rester sur la 

région. 
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2.  Présentation du projet d’une nouvelle unité de 
recherche – Bruno Giraudeau et Véronique Sébille (Université de 

Nantes) 

 

Afin de recueillir l’avis de la commission recherche, Bruno Giraudeau et Véronique Sébille présentent leur 

projet de création d’une nouvelle équipe de recherche. Ce projet rassemblerait une équipe existante de 

l’université de Nantes - EA SPHERE - dont Véronique Sébille est responsable et un groupe de chercheur de 

Tours affilié pour partie au laboratoire INSERM 1153 situé sur Paris dont Bruno Giraudeau est issu.  

Ce projet s’inscrit dans le projet de contrat quinquennal de Nantes (vague B) qui est évalué avec 1 an 

d’avance sur le nôtre. Une présentation identique a eu lieu mi-mai devant la commission recherche de 

l’université de Nantes.  

 

L’équipe d’accueil SPHERE a été créée en 2008 puis renouvelée et notée A en 2012. Cette équipe 

interdisciplinaire est composée de cliniciens, de pharmaciens, de chercheurs en sciences humaines et 

sociales et de bios statisticiens. Elle travaille sur 3 axes : 

• Mesures rapportées par les patients eux-mêmes (qualité de vie, anxiété…) 

• Modélisation et pronostic de maladies chroniques 

• Pharmaco épidémiologie 

Sur la période 2010-2015, cette équipe comptabilise 274 publications dont 156 en premier ou second 

auteur, 38 appels à projets obtenus et 17 soutenances de thèses. 

 

L’équipe de Tours viendrait renforcer et compléter l’équipe de Nantes, avec en particulier une compétence 

reconnue en bio-statistiques, mise en place et évaluation de protocoles de recherche médicale. 

 

Cette nouvelle équipe qui se dessine, repose sur un projet bi-site reconnu par les deux universités de 

Nantes et Tours. La démarche prévoit une demande de co-labélisation INSERM. 

Cette équipe serait constituée de 14 enseignants chercheurs, de 2 praticiens hospitaliers, de 11 HDR, de 17 

doctorants, de 1 post-doc, de 5 ingénieurs et 1 secrétaire. 

Il s’agit d’un projet dans la continuité de ce qui a été développé jusque-là par l’équipe SPHERE enrichi par 

ce qu’apportent les collègues tourangeaux. 

Les recherches reposent sur le concept de « Patient Centered Outcomes Research ». Cela consiste à 

mesurer, interpréter et analyser de façon adéquate les mesures qui viennent du patient pour inclure ce 

dernier dans la prise de décision médicale et développer des méthodes sur les interactions du patient avec 

son entourage et à plus long terme avec son devenir. 

 

Véronique Sébille poursuit en présentant les points forts de ce projet : 

- Travaux de recherche interdisciplinaires,  

- Financement de la recherche (38 APR obtenus - 6M€), 

- Nombre doctorants + HDR, 

- Bonne production scientifique bonne. 

Et les points faibles :  

- EC ou PH non temps plein recherche 

- Pas encore de chercheur statutaire 

- Aucun BIATSS titulaire 

- Contrats précaires 

- Visibilité internationale à faire progresser 

Elle conclut en précisant que le rapprochement avec Tours, les collaborations internationales, l’insertion 

dans l’environnement universitaire CHU et la perspective de label INSERM sont de véritables opportunités. 

 



- Commission Recherche du  26 mai  2015 -  4 

Les annexes sont consultables sur le site Intranet « recherche-partenariat », recherche, conseil scientifique, les PV des conseils 

   

Avant que l’échange ne s’engage, Emmanuel Lesigne confirme que même s’il n’y a pas d’équipe de 

recherche sur Tours aujourd’hui, les travaux théoriques et l’ancrage clinique menés par les chercheurs 

tourangeaux sont reconnus et bien identifiés. 

 

Bruno Giraudeau précise qu’il s’agit bien d’une seule équipe présente sur deux sites. La dispersion 

géographique n’est pas un handicap dans ce type de recherche où le besoin pour réaliser les travaux se 

concentre sur les M2 et un équipement informatique de base. 

 

La commission recherche souhaite savoir s’il y a déjà eu des contacts avec l’INSERM. Véronique Sébille 

répond que les premiers retours obtenus démontrent que le projet leur semble intéressant et innovant, 

notamment l’aspect interdisciplinaire. Par contre sans la présence de chercheurs statutaires, la masse 

critique de l’équipe apparaît un peu modeste. Nonobstant, il y a une certaine légitimité à présenter ce 

projet même si les critères INSERM sont élevés. Si l’équipe en devenir n’obtient pas le label INSERM, elle 

sera créée en tant qu’équipe d’accueil (EA). 

 

Marc de Ferrière trouve ce projet intéressant notamment en lien avec la thématique de l’alimentation. Il 

s’interroge sur les liens possibles avec l’équipe « Education, Ethique, Santé ».  Bruno Giraudeau précise que 

l’équipe en construction est orientée sur les méthodes. Celle d’Emmanuel Rusch est plus en lien avec les 

sciences de l’éducation. Il s’agit donc de projets en parallèle. Des ponts sont toutefois possibles et ne sont 

pas exclus. 

 

Evelyne Fouquereau s’étonne que dans la présentation qui vient d’être faite, l’implication forte de Nantes 

avec la plateforme nationale sur la qualité de vie n’apparaisse pas. Véronique Sébille confirme que cet axe 

va être poursuivi et développé.  

 

Stéphan Chevalier se demande comment ce projet entrera dans le processus d’évaluation à Tours. 

Emmanuel Lesigne précise que l’université de Tours donne un avis aujourd’hui pour accompagner le 

contrat quinquennal de Nantes. Ensuite, il sera inscrit dans le projet quinquennal de Tours dans un an.  

 

La commission recherche émet un avis favorable à l’unanimité à ce projet de création d’unité de 

recherche. 

 

3.  Appel à projet « Petits Equipements » – annexe 1 
 

Il s’agit d’un appel à projet lancé et financé par la commission recherche de l’établissement. L’enveloppe 

allouée cette année s’élève à 30 000 €. Les critères retenus sont le financement de petits équipements ou 

de réparation d’équipements sous réserve d’un co-financement équivalent et dans la limite de 5 000 €. 

 

Cette année, 12 demandes ont été déposées. La commission recherche remarque que les demandes 

émanent essentiellement des sciences de la vie et de la santé alors que l’appel à projets de se limite pas à 

ce secteur. Emmanuel Lesigne précise qu’il y a un projet en SHS et un des chimistes. Il rappelle également 

que le pendant pour les SHS est l’appel à projets pour le financement de colloques.  

 

Après avoir écouté les rapporteurs, la commission recherche émet un avis favorable à l’unanimité 

sur la répartition des crédits de l’appel à projet « petit équipement » 
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4. Appel à projet de recherche Initiative Académique 2015 

 

Pour mémoire, Emmanuel Lesigne rappelle que cet appel à projets géré par la Région sera lancé tous les 

deux ans. En 2015, il s’agit de sélectionner les projets. Les financements seront versés en 2016.  

La commission recherche de la ComUE Centre Val de Loire Université (ex. PRES) qui se réunira le 29 mai est 

chargée de classer l’ensemble des projets et de transmettre à la Région un arbitrage. Cette commission est 

composée notamment des 2 vice-présidents recherche des universités d’Orléans et de Tours, de 5 

membres de chaque commission recherche et de représentants de chacun des six organismes de recherche 

présents en Région. 

 

Au préalable, un groupe de travail interne à notre établissement s’est réuni pour étudier les projets dont le 

porteur est membre d’une unité de recherche de l’université de Tours. Un compte rendu est présenté à la 

commission recherche. Les financements susceptibles d’être obtenus par l’université de Tours et ses 

partenaires directs s’élèvent à 2,3 millions d’euros dont 1,4 en investissement. 

 

La commission recherche approuve les éléments d’évaluation et priorités proposés par le groupe de travail. 

 

 

 

Emmanuel Lesigne lève la séance à 18h15. 

 


